

# じごぜんひろば

No.118 2025年(令和7年)9月1日

地御前地区自治会



Google Earthによる鳥瞰画像。港の堤防の形は意外と変わらない。

戦後初期の地御前港(勝谷正熙さん提供)  
昭和27年(1952年)竣工の講堂(公民館兼用)が見える。Google Earthによる鳥瞰画像。段々の石積みだった斜面が法棒工の保護斜面になっている。(画像左手前)  
田んぼだったところにたくさんの住宅が軒を連ねている。地御前小学校、正行寺、西向寺が見える。(画像左上)  
地御前保育園ができるまで、お寺は保育園としても地域に貢献していた。現在は阿品台団地になっている山から燃料の薪や落ち葉を拾ってくるのが子どもたちの日課だった。

## 地御前の今・昔

今年は戦後80年の節目。先人たちが積み重ね、継承してきた暮らし・社会資産・歴史・文化・伝統に目を向けてみよう。

地御前は、古く平安時代には宮内の庄にあり、中世に宮内と地御前(地の御前)とに別れた。明治22年(1889年)の町村制の施行により地御前村となつた。昭和31年(1956年)に廿日市町、平良村、原村、宮内村、地御前村が合併して廿日市町となり、昭和63年(1988年)廿日市市となつた。江戸末期に海岸線の新開事業が活発に行われるまでは、桜尾山(藤掛山)JR宮内串戸駅(地御前神社前)は海だった。扇新開は1816年に潮止め工事が完了した。地御前港は明治から大正にかけて整備された。

大正7年(1918年)に電灯点灯。大正14年(1925年)に広電地御前駅が開設された。かつた昔の地御前が「地御前」ものがたり(平成27年発行・地御前地区自治会)」に詰まっている。5年生児童と転入世帯には自治会が贈呈している。ぜひ一読を。

今の便利な暮らしがまだなかつた昔の地御前が「地御前」ものがたり(平成27年発行・地御前地区自治会)」に詰まっている。5年生児童と転入世帯には自治会が贈呈している。ぜひ一読を。

## 昭和の女(ひと)

作: MARICO



6月初旬。登校児童の見守りに行く途中、地御前神社横の有附川で、六羽のひなを連れた「カルガモ親子」が、羽を休めているところに遭遇した。通学路のため、その日のうちに好奇心旺盛な児童の知るところとなつた。親子が中州で羽を休め、多くの人の知るところとなつた。この地を選んでくれたカルガモ一家。刺激を与えないこととした。

親子が水中で餌をついぱみ、隊列をなして中州を歩く愛らしさをみると、愛らしさが見えてくる。しかし、一週間も経つた次の日も見ることはなかった。その日を境に、番(つがい)と思われる二羽の親ガモが、ひなの帰りを待つていていた。朝な夕な、メスは中州で、オスは水中でひなを探している姿が見られた。わが子を思う健気な姿に哀れみを感じたのは私だけではなかつただろう。

